

lakukan. Dalam hal ini, yakni sumber daya manusia, karyawan. Kalau pada awalnya kegiatan CSR secara terintegrasi dilakukan dibawah naungan divisi *Corporate Affairs*. Defisi *Corporate affairs* ini berdiri sendiri dan bertanggung jawab atas *Chief Operating Officer (COO)* dan *Chief Executive*. Sedangkan untuk menjalin hubungan dengan media massa (*media relations*) sebagai tugas dari *corporate communication* yang masuk defisi *Public relations* dan tergabung dalam defisi *Corporate Affair Communication*. Kemudian dibentuk satu defisi khusus yakni *Djarum Foundation*, yang mengelola pelaksanaan dan komunikasi semua aktifitas CSR PT. Djarum. Jadi CSR tidak masuk bagian operasi perusahaan. Sehingga secara fokus *Djarum Foundation* melakukan perencanaan, anggaran, pengawasan dan pelaporan yang mengikuti prinsip tata kelola perusahaan yang baik. Sehingga terdapat struktur organisasi sendiri untuk mengolah program Beasiswa tersebut. Jajaran karyawan dan direksi ini pun memiliki tugas untuk memantau dan menjalankan program. Memastikan komitmen dimulai dari jenjang teratas serta tata kelola program kegiatan CSR. Untuk mempermudah hal tersebut terdapat karyawan memiliki peran aktif dalam setiap kegiatan Djarum Beasiswa Plus. Hal ini karena karyawan tersebut menjadi Pembina pada setiap Regional diseluruh Indonesia.

1. Pembina Regional Surabaya : Totok Widjayanto
2. Pembina Regional Jakarta : Leonardus Saptopranolo
3. Pembina Regional Semarang : Welly Arisanto

Contoh *external resources* Pada Aktivitas CSR Djarum Beasiswa Plus

1. <i>Character Building</i> “kegiatan <i>Out Bond</i> untuk beswan Djarum”	Kerjasama dengan 235 Training center satya yudha wicaksana yang terletak di pintu ii objek wisata gunung tangkuban perahu, cikole lembang, Bandung, Jawa Barat
2. <i>Nation building</i> “kegiatan untuk menumbuhkan rasa cinta keindonesiaan”	<ul style="list-style-type: none"> - Kerjasama dengan Denny Malik Entertainment dalam pemeran dalam pagelaran Kemilau Intan Indonesia. - Rossiana Sialalahi pada Diskusi Kebangsaan. Bambang Prianto peraih gelar “Pahlawan Asia” dari majalah <i>Time Asia</i> karena perjuangannya menolong para korban tragedi Bom Bali I. Thantien Hidayati pendiri Rumah Aksara.
3. <i>Leadership Development</i> “softskill training “Dare to be leader dan Debate Competition	<ul style="list-style-type: none"> - Kerjasama dengan <i>Top Concept</i> sebuah layanan <i>Corporate Development & Business Training</i> - Kerjasama dengan pemateri tetap, yakni: <ul style="list-style-type: none"> • Margaretha Astaman materi <i>creative writing</i> • Analisa Widyaningrum yang membawakan materi mengenai visi. • Rosianna Silalahi yang akan memberi materi soal komunikasi. • James Gwee sang <i>Indonesia’s Favorite Trainer</i> yang siap mendongkrak motivasi para beswan.
4. <i>Competition Challenges</i> “lomba karya tulis (LKT) Beswan Djarum	<ul style="list-style-type: none"> - Pada tingkat Regional bekerjasama dengan 3 Juri dari akademisi dan media setempat - Pada tingkat Nasional bekerjasama dengan 3 Juri dari akademisi, intelektual, budayawan dan media.
5. <i>Community Empowerment</i>	- Masyarakat desa sebagai desa

langsung dalam memberikan jalan keluar pada suatu permasalahan sosial di lingkungan tempat mereka berada.

3) PENGOKOHAN *STAKEHOLDER INTERNAL* DJARUM BEASISWA PLUS

PT. Djarum merupakan perusahaan rokok milik keluarga yang belum melepas saham ke publik. Dengan kepemilikan keluarga segala keputusan dan kebijakan yang diambil oleh management CSR Djarum Beasiswa Plus tentu tidak lepas dari peran serta pemilik. Semua berangkat dari filosofi perusahaan oleh para pendiri Djarum yaitu “Keakraban dengan Masyarakat”. Hal ini didukung oleh komitmen tinggi pemilik dan management untuk terus fokus dan mengembangkan kebijakan CSR Djarum Beasiswa Plus yang diambil. Semua kegiatan CSR Djarum Beasiswa Plus selalu diupayakan berawal dari internal perusahaan yaitu dilingkup karyawan Djarum sendiri. Jika kegiatan dilingkup internal ini sudah berhasil, sesuai komitmen yang dibentuk kegiatan ini akan diperluas kepada masyarakat umum. Hal ini merupakan bentuk pengokohan konsep program, yang juga meberikan *simbiosis mutualis* untuk para karyawan PT. Djarum.

Kalau pada awalnya Program Djarum Bakti pendidikan diberikan pada pihak internal *PT. Djarum*, seperti pada putra dan putri karyawan, yakni diberikan pada karyawan PT. Djarum pada level tertentu yang dengan gaji dirasa perusahaan kurang mampu membiayai pendidikan anaknya. Para karyawan berhak mengajukan beasiswa untuk anaknya dan akan diseleksi berdasarkan prestasi anak-anak oleh departemen HRD sesuai dengan kuota

beasiswa. Selanjutnya dalam perjalanannya beasiswa pendidikan juga diberikan pada pihak eksternal. Selalu dimulai dari lingkungan terdekat, pada tahun 1984 Djarum bekerjasama dengan Universitas Diponegoro, Semarang. Dengan dedikasi dan komitmennya, pada tahun 2014 tepat diusianya yang 30 Tahun Djarum Bakti Pendidikan telah memberikan kepada lebih dari 8.000 mahasiswa yang tersebar di 88 Universitas dilebih dari 34 provinsi.

Filosofi dari pendiri Djarum ini tercermin dalam budaya Djarum yang direfleksikan melalui 5 nilai inti budaya perusahaan. Yakni poin ke 4 dan ke 5 “keluarga” dan “tanggung jawab social”. Dapat disimpulkan bahwa tanggung jawab sosial yang dilakukan oleh Djarum memang diupayakan untuk membudaya dilingkup internal perusahaan sendiri.

Dari Banyaknya tenaga kerja yang diserap oleh *PT. Djarum* juga disertai dengan perhatian yang besar pula terhadap masalah keselamatan dan kesehatan kerja para karyawannya. Hal ini dibuktikan dengan diraihnya Sertifikat Audit Sistem Manajemen Keselamatan dan Kesehatan Kerja dengan status Bendera Emas dari Menteri Tenaga Kerja dan Transmigrasi pada tahun 2005.

2. REPORT CSR DAN PROMOTIONAL MIX SEBAGAI STRATEGI KOMUNIKASI DJARUM BEASISWA PLUS

Salah satu cara untuk mengkomunikasikan kegiatan CSR Djarum Beasiswa Plus PT. Djarum adalah melalui *Report CSR*. *Report CSR* merupakan laporan CSR. Walaupun sebenarnya dengan status perusahaan keluarga *PT. Djarum* tidak wajib untuk membuat laporan CSR. namun demikian dalam setiap kegiatan CSR

menarik perhatian masyarakat secara luas. Tidak tanggung tanggung iklan tersebut diiklankan sampai 30 kali dalam sehari yang disiarkan di beberapa TV Nasional. Hal ini terlihat kalau beasiswa ini menjadi sebuah ajang yang sangat *branded* sekali dibandingkan dengan beasiswa lain. Hal ini karena diiklan tersebut *soft skill* sangat ditonjolkan, sehingga peminatnya tidak hanya dari mahasiswa yang tidak mampu tapi mahasiswa mampu yang berprestasi yang tersebar diseluruh Indonesia, sehingga mulai dari anak SMA sudah mengetahui program tersebut.

b. Internet/interactive

Penggunaan internet sebagai sarana komunikasi juga tidak dilewatkan oleh pihak *Djarum Foundation*. Belch and Bech (2009) menyebutkan teknik untuk melakukan publisitas sebuah produk dapat dilakukan dengan *News Realeses, Press Conferences, Features Articles, Photographs, Film* dan *Video tape*. Sehingga segala bentuk informasi mengenai kegiatan tersebut bisa diakses seluruh lapisan masyarakat.

Dalam mengkomunikasikan Segala bentuk informasi Djarum Beasiswa Plus selalu di lakukan publikasi. Djarum beasiswa plus juga memiliki website khusus yakni www.djarumbeaiswaplus.org, segala bentuk informasi mengenai kegiatan bisa dilihat disana. Website tersebut bersifat aktif dan *Update*. Berbagai *News Realeses, Features Articles* dan *Photographs* sudah ada. Selain itu media *You tube* juga secara resmi digunakan *Djarum Foundation*, hal ini karena salah satu kegiatan “*Debate*

Djarum Foundation tidak hanya merangkul para beswan djarum, Namun juga rektorat. Forum Rektor tidak hanya menjadi wadah komunikasi dan dialog antara PT. Djarum dengan pihak perguruan tinggi. Terbentuknya forum rektor memberi ruang bagi komunikasi 2 arah untuk dapat saling memahami, mengevaluasi dan mendapatkan ide pengembangan berlanjutan program beasiswa Djarum.

Kegiatan rutin ini terselenggara saat kegiatan *Nation Building* pada saat pagelaran malam Dharma Puruhita. Sebanyak 88 Rektor dari Universitas yang berbeda di undang untuk menyaksikan pargelaran tersebut.

5. Mahasiswa

a. *Road to campus*

Salah satu program komunikasi *eksternal* lain *Road to campus*, merupakan penyebaran informasinya dengan mengunjungi kampus-kampus untuk memberikan pengetahuan berupa seminar dan *talkshow*, hal ini merupakan salah satu media yang digunakan untuk bisa menjelaskan bahwa *PT. Djarum* bakti terhadap pendidikan.

Program ini berbentuk pelatihan dengan terjun ke lapangan langsung yakni perguruan tinggi di Indonesia yang diikuti oleh mahasiswa-mahasiswa di beberapa kampus setiap tahunnya. Jadi bentuk komunikasi Djarum Bakti pendidikan dengan memberikan pelatihan. *Road to Campus* ini diberikan mulai tahun 2007 dengan mendengarkan aspirasi/permintaan dari perguruan tinggi/Universitas untuk Memberikan pelatihan *Soft skill*

kepada mahasiswa lainya secara lebih luas. Program ini diberikan oleh Djarum Bakti Pendidikan sebagai bentuk komitmennya terhadap dunia pendidikan sebagai salah satu upaya untuk memadukan antara pencapaian akademik (*Hard skill*) yang diperoleh dikampus dengan berbagai ketrampilan agar mahasiswa dikemudian hari menjadi manusia yang cukup intelegensia, emosional, maupun spiritual sehingga meningkatkan kesejahteraan masyarakat dan bangsa dalam mewujudkan masa depan yang lebih baik.

Road to Campus merupakan salah satu program dari Djarum Bakti Pendidikan yang juga menjelaskan salah satu Program Bakti Pendidikan yakni Djarum Beasiswa Plus. Sehingga mahasiswa yang berada pada semester pertama sudah mengetahui bahwa PT. Djarum memiliki program beasiswa.

b. Open Booth

Open booth merupakan salah satu bentuk dari *Sales promotion* namun hal ini dilakukan Beswan untuk mensosialisasikan *Open Reqrutment* Djarum Beasiswa Plus, hal ini dilakukan selama 3 sampai 4 hari dengan membuka *Booth* disetiap Universitas yang menjadi member beasiswa Djarum. Hal ini dilakukan agar lebih mempermudah para calon beswan untuk mendapatkan informasih lebih lanjut. Selain itu untuk menjangkau calon Beswan yang belum mendapatkan informasi tentang *Open Reqrutment*. Selain itu ini merupakan bentuk *Feedback* PT. Djarum

ikut menampik isu negative tersebut dan turut serta membersihkan nama baik Djarum, namun dari mahasiswa UIN Sunan Ampel tidak memberikan respon positif, hal ini karena PT. Djarum tetap dianggap perusahaan kontroversial, karena memproduksi rokok. Jadi mereka tidak peduli terhadap isu tersebut.

c. Moral Legitimacy

Legitimacy moral merupakan tujuan untuk mendapatkan legitimasi sosial dari masyarakat. Hal ini dilihat dari bagaimana penilaian moral dari mahasiswa terhadap program Djarum beasiswa plus. Dari respon aspek penilaian, mereka memberikan positif terhadap moral PT. Djarum, hal ini karena melihat praktik implementasi Djarum Beasiswa Plus dalam hal bisnis rokok dan pemberian beasiswa. Beswan Djarum menyatakan bahwa PT. Djarum memiliki moral yang baik karena beswan djarum tidak pernah disuruh untuk berjualan atau mempromosikan produk Djarum, selain itu mereka juga tidak pernah diperkenalkan dengan produk rokok. Setiap kegiatanpun tidak pernah ada tentang rokok. Hal ini karena *Djarum Foundation* secara terpisah dengan PT. Djarum. Selain itu dalam hal tanggapan mereka terhadap PT. Djarum dengan tanggung jawab social, bahwa PT. Djarum bukanlah perusahaan rokok terbesar, namun memberikan tanggung jawab social yang besar, sehingga PT. Djarum mendapat dukungan positif dari Beswan Djarum setelah adanya program Djarum Beasiswa Plus. Jadi Legitimasi moral ini terbentuk secara social dengan memberikan dan mempertimbangkan pembenaran akan tindakan, praktek, dan institusi tertentu.

Selain itu Hal ini juga berbuah manis dengan diterimanya Anugrah Peduli Pendidikan dari Kementrian Pendidikan Nasional Republik Indonesia pada tanggal 24 September 2010.

B. KONFIRMASI TEMUAN DENGAN TEORI

Pada hasil temuan penelitian ini, sesuai dengan kerangka kerja berdasarkan Teori *Resources Based View*. Teori *Resources Based View* sebagai *sustained competitive advantage*, yakni penggunaan dan pengembangan sumber daya tertentu untuk mendapatkan keuntungan kompetitif jangka pendek dan kemudian mempertahankannya. Menurut Grant (1991) kunci dari teori *Resources Based View* adalah pemahaman atas hubungan antara sumber daya, kemampuan, keunggulan kompetitif dan profitabilitas secara khusus sehingga keunggulan kompetitif dapat dipertahankan. Hal ini Karen Russo dan Fouts (1997) menjelaskan teori *Resource-Based View* yang melandasi analisis *Brand Image* dan CSR karena secara eksplisit mengakui pentingnya sumber daya tak berwujud seperti reputasi, budaya perusahaan dan teknologi. Maka dari itu, dari hasil temuan pada strategi implementasi program CSR Djarum Beasiswa Plus. Bahwa PT. Djarum telah memahami bahwa sumber daya yang mereka miliki bisa dimanfaatkan dan mengoptimalkan keunikan konsep program dengan menguatkan *stakeholder* atau karyawan perusahaan, khususnya pada bidang tersebut, temuan strategi disini dikonfirmasi dengan kerangka kerja berdasarkan *Resources Based View* tersebut yakni:

Alloh mengatur Filatropi atau tanggung jawab manusia dengan manusia lainnya dijelaskan dalam Al-Qur'an Surah Al-Baqoroh ayat 267 yang berbunyi:

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا أَنْفِقُوا مِنْ طَيِّبَاتِ مَا كَسَبْتُمْ وَمِمَّا أَخْرَجْنَا لَكُمْ مِنَ الْأَرْضِ وَلَا تَيَمَّمُوا الْخَبِيثَ مِنْهُ تُنْفِقُونَ وَلَسْتُمْ بِآخِذِيهَا إِلَّا أَنْتُمْ
ضُؤافيهوا علموا نال الله عن حيميد (267)

Hai orang-orang yang beriman! Infakanlah sebagian hasil usahamu yang baik baik dan sebagian dari apa yang kami keluarkan dari bumi untuk kamu. Dan janganah kamu memilih yang buruk-buruk lalu kamu nafkahkan daripadanya, padahal kamu sendiri tiak mau mengambilnya melainkan dengan memicingkan mata terhaapnya. Dan ketahuilah, bahwa Alloh maha kaya lagi maha terpuji. (QS. Al. Baqoroh : 267)¹²⁹

Disebutkan dalam hadis ath Thabrani, yang artinya:

“Bentengilah hartamu dengan zakat, obati orang orang sakit (dari kalanganmu) dengan bersedekah, dan persiapkan doa untuk menghadapi datangnya bencana.” (HR. Ath-Thabrani)¹³⁰

Corporate Social Responsibility jika dikaitkan dengan syari'ah atau hukum islam merupakan konsekuensi dari zakat dan shodaqoh, merupakan hukum islam yang termasuk dalam entitas hukum dilakukan oleh umat islam. Zakat bersifat mutlak atau wajib dilaksanakan dan bila dilaksanakan akan memperoleh *reward* yakni berupa amalan yang akan mendapat pahala. Sedangkan shodaqoh bersifat tidak mutlak atau biasa disebut sunnah atau amalan yang jika diamalkan atau dilakukan akan mendapat pahala, jika tidak dilaksanakan maka tidak mendapat

¹²⁹ Departemen Agama RI, *Al-Qur'an dan Terjemahnya Special For Woman* (Bandung: Sygma, 2007) Al. Baqoroh (2): 267

¹³⁰ Taufiqurrahman, SQ. *PANTAU Pantun Tausiyah Semakin Cinta Semakin Taat*. (Tangerang selatan: Haqienah Media, 2014). hlm. 14

hukuman maupun ganjaran, dalam CSR disebut *volunteering*. Kedua entitas hukum islam ini memiliki energy atau semangat yang sama dengan *Corporate social responsibility* akan mendapat efek domino dari masyarakat, yakni *license to operation* image perusahaan menjadi baik dan loyalitas masyarakat terhadap perusahaan dan bersifat jangka panjang. Jika tidak melaksanakan maka efeknya adalah perlakuan atau pandangan negative yang diperoleh dari masyarakat. melihat konsep seperti ini, *corporate social responsibility* terjebak antara zakat dan shodaqoh atau antara wajib atau *volunteering*.

Islam mengajarkan 2 prinsip utama dalam menjalani hidup. Pertama tidak dibenarkan mengeksploitasi orang lain. Kedua, tidak dibenarkan seseorang memisahkan diri dari orang lain dengan tujuan untuk membatasi kegiatan social ekonomi dikalangan mereka. Karena seorang muslim harus mempunyai keyakinan bahwa perekonomian suatu baik individu maupun kelompok akan kembali kepada Alloh SWT.

Jadi dalam hal ini kualitas dan kuantitas harta paling indah adalah jika ia barokah, tak tergantikan dampaknya, berbuah kebaikan, jauhkan dari murka dan buat hidup bahagia dunia dan ahirat. Hal ini merupakan artian harta yang barokah, yakni mendapatkan kebahagiaan dalam hidupnya, sedangkan perusahaan PT. Djarum juga memiliki pandangan yang sama, yakni dengan mengeluarkan dana CSR yang dalam hal ini merupakan salah satu bentuk shodaqoh untuk masyarakat, hal ini karena PT. Djarum memiliki pandangan

